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オー プン イ ノベ ー シ ョ ン 時代の

　　　企業研究職か らの転進
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　2008年 9月の 平H 東京馴近 くでクラス 会 が開かれた，

母校 の あ る 大阪 で は例年夏に クラス 会がある の だが，東

京では関西か ら仲間が出張 して くる際に不定期に開 い て

い る．今回は クラス の 3分の 1を超す仲間が集ま っ た．久

しぶ りとい う仲間 もい て，い つ もなが ら盛 り上が っ た．

今回の参加者は大学教官 1名を除い て民間企業に勤務し

て お り，研究 開発畑 の 者が多 い ．それ に して も名刺 を見

る と 「執行役員」だ っ た り 「研究部長 」「開発部長一1だ っ

た り，資格に して も博十は もち ろ ん弁理十 もい た り，学

生当時に は思い もしなか っ た活躍をして い る．

　本稿で は企業研究者を 目指 す学生やボ ス ドクの方に今

後の キ ャ リアパ ス につ い て考えて い い ただ く参考に，私

の 個人的体験を紹介した い ．ただ し会社や業種 　また時

代に よ り変化する もの で あ る こ とに留意をお願 い する．

振り出しは研究職

　私は 20年少し前，「日協和発酵 （現協和発酵キ リン）に

修」：卒で 入社 した．研修期間の 後，主 に各地 の研究所に

配属され，私は い わ ゆる中央研究所に当る東京研究所（現

東京リサ ーチパ ーク）に，女性4名を含む同期 10名 と共

に研究職として 配属された．

　 各研究室の研究テーマ は，分析関係な ど比較的変わ ら

な い ミッ シ ョ ン （もちろん中身の 進歩は著しい ）や，主

研に属人的な研究テーマ とな っ て い る ケース ，そ して会

社の 方針に従 っ てテ
ー

マ が変わ る ケ
ー

ス な どがあ る．私

の 場合は研究 の 目的が決 ま っ て い る とい うよ り，手法 と

して の 生体触媒 ・酵素変換が研究テーマ で あ っ た．出口

と し て は医薬品原料，化学品原料な どで あ り，複数 の 事

業分野に 対 し て横断的に 関わ っ て い た の が 特色で あ っ

た．その た め，他 の 研究室 よ り比較的広 い 部署の 方 と
一

緒に仕事をさせ て い ただい た ，また祉内の 別研究所 の 研

究者 の み な らず，本社や営業の方，海外 を 含む 他社の研

究者や商社 の 方，そ して 大学 の 先生 と．職種的 に も広 く

お付き合 い をさせて い ただ い た，

　と こ ろ で 入社後 5 年程 を過ぎる と，会社や研究所 の カ

ラ
ー

に知 らず知 らず染ま っ て くる もの である．ち ょ うど

その 頃，バ イオイ ン ダ ス トリ
ー
協会 （JBA） の 勉強会に

定期的に参加させて い ただき，他社の研究者 と
一．
緒 に報

告書をま とめ る機会があ っ た．同じ企業研究者で も，会

社 によっ て立場や考え方が違 う こ とが実感でき，社会人

として の視野が広が っ た と今で も感謝 して い る．後述す

る が，そ の後思 い が けずこ の勉強会の 主催者側に 立 つ こ

とにな っ た．

　さらに研鑽を進 め て ゆ く中で，大学 に戻 っ て助手に な

る もの，本社や他 の 研究所へ 転勤する もの な どがあ り，

出入りが ある もの の 10年 も経 つ と東京研究所の 同期は

次第に減 っ て い っ た．これは，研究所が社内の人材供給

の役割を担 っ て い る結果で もあ る．

転勤発令

　単な る年功序列で はな い が，そ ろ そ ろ 主研になれ そ う

な年齢 とい うもの があ る，実は入社時の抱負は，研究者

に な る こ とで は な く，ゆ くゆ くは技術者と して 活躍す る

こ とで あ っ た，しか し幸か不幸か，東京研究所は「1場付

設で はな く，技術者 として の研鑽を積む と こ ろ とは言え

なか っ た．研究者 として もそろそろ 限界を感じか けて い

た入社十数年後，主研の 発令を受けた．やは り研究畑で

い くしかな い か，と悩ん で い た とこ ろ，半年後に本社研

究開発本 部 へ の 辞令 が出た．

本社に て

　そ の 頃の研究開発本部は過渡期で あ っ た．当時会社に

は 8 つ の 研究所があ り，大 きく分けて 5 つ の事業部門に関

わ る 研究を行っ て い た．か つ て は全研究所 を本社 の 研究

開発本部が 責任を持 っ て管轄して い た が，そ の 頃 に は各

事業部門が研究所 を直接管轄する体制に な っ て い た．そ

著者紹介 （財）加 藤記 念バ イオ サ イエ ン ス 研 究振 興 財 団
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の ため，研究開発本部では主 に会社全体に と っ て申長期

的に取 り組む 研究課題を扱 うと共に，全社研究部門の対

外的窓 口 を担 っ て い た．

　私は対外的な窓 凵 を担当す る こ とが多か っ た．私が 出

席する社外会議 の 多 くは，同 じような 企業研究者出身が

メ ン バ ー
である こ とが 多か っ た，議論も研究テ

ー
マ があ

る程度理解で きな い とつ い て い けな い もの が 多 く，広 い

テ
ー

マ を扱 う中央研究所 の ような とこ ろ の 出身者に向 い

て い た．これ は社内調整 にも言えることであ っ て，研究

所 時代に知 らず知 らず に で きた社内ネ ッ トワークが役

1
「
Jlっ た．この 時期，ベ ン チ ャ

ー
の運営に関わ っ た り，企

業 コ ン ソーシ ア ム の 運営 に参加する中で，社外の 方とお

付 き合 い がで きたことは刺激的であ り，またそ の後の業

務に つ なが っ た．

ベ ン チ ャ
ー
，そ してJBA

　その後 比較的珍 しい キ ャ リア を積ませ て い ただ くこ

とが で きた．4年半の 本社生活後，IT系の 三井情報開発

〔現 三 井情報）と協利が設立 した微生物ゲノム 情報解析ベ

ン チ ャ
ー，ザ ナジ ェ ン の 社長 として社外に 出る機会を 与

え られた．IT企業とバ イオ企業の 文化の違い に 戸惑う こ

とも多か っ たが，この ような経験はなか なかでき る もの

で はない ．とこ ろ で小規模会社の社長はなかなか大変で

あ る．お客様 との お付き合 い は もちろん，社内の 人事，

決算 取締役会の運営 税理士や 司法書士などさまざま

な方との 交渉，さらに は株主総会な ど，あ らゆ る業務を

こ なさねばならな い ．その際 これまで の経験 と人脈が

さ ま ざ ま な場面 で役に 立 っ た ．決して 優秀な経営者だ っ

た とは思 っ て い ない が，社員や取締役 出身会社の 法務

や経理専門家など，多 くの方の協力を頂くこ とが で きた．

　ベ ン チ ャ
ーで の 2年半の後 協和の 社命でJBAに 出向

する こ とに な っ た．JBAは公益法人 として ，産学官の協

力の ド，バ イオ産業の振興な ど幅広い 業務を行っ て い る．

こ こ で は い くつ もの 業務 を分担 し て こなす必要が あ っ

た．私の 担 当 した 説な業務を挙げ る と，国際総合バ イ オ

イベ ン トで ある 「バ イオジ ャ バ ン 」 の 企 画運営，国家研

究開発プ ロ ジ ェ ク 1・の 立 ち Lげや国か らの 調査受託，グ

リーン バ イオに関する調査，さ らに はJBAの運営その も

の，な どで あ っ た．煎述の勉強会の 企画 に も参加 し，わ

ずか で あ る が恩返 し もで きた．

　職務柄，産学官 の 多 くの キーパ ーソ ン とお付 き合 い を

させ て い ただ くこ とがあ っ たが，あ くまで もペ
ー

ス は企

業研究 者出身と い う経験で あ っ た．研究開発に 関わ る企

画立案と調整が多 く，仮に学問的な内容は判 らな くとも，

研究者 として の マ イ ン ドが なけれ ば良い 仕事が で きな

い ．もちろん企業研究と大学研究，国家研究プロ ジ ェ ク

トの 性格の 違 い を押さえる こ とも大切で あ る． こ れ らを

通 して，　 企 業に い るよ り，はるかに多彩な経験 を積む

こ とがで きた，

助成財団に て

　3年 間のJBAで の 経験 の 後，2008年 1］月か ら は協和発

酵キ リン が支援して い る 加藤記念バ イオサ イエ ン ス研究

振興財団の 事務局 に 異動 した．数名の職場 で あ る が，会

社 から独立 した公益法人 として，若手の研究者を中心 に

研究助成な どを行 っ て い る，こ れ まで の い ろ い ろ な場面

で の マ ネジメ ン トの経験や，先生方 との 交渉経験な どが

役 に 立 つ ように感じて い る．関係の先生方の お力も頂き

なが ら，バ イオサ イエ ン ス の振興 に少しで も貢献できれ

ばと思 う．

　　
一
方で，久しぶ りに協利の関係者 とお付 きA い する機

会が増えた．改め て 祉内を見渡すと，同期入社で 20年以

上経 っ た今 も研究室 で 頑張 っ て い る仲間は もうほ とん ど

い な い ，多 くは本社や研究所，工場などで 管理業務，あ

る い は開発や知財 品質管理などの 業務に就い て い る，

これは，同窓会で 会っ た同級生 に もまっ た く同じ こ とが

言え る．企業を経て大学教官にな っ て い る もの も数名い

る．しか しい ずれ も企業研究者 として の経験が相当役に

立 つ 職種で ある，また私 も経験 した こ とだが，研究所時

代の社内外人脈が業務遂行に お い て役に 立 つ こ とが 目常

的に 多い ．そ の よ うな意味に お い て も，研究職か ら別の

職種へ の転進は 企業に とっ て 当た り前な の で あ る．

終わ りに

　木稿をお読み い ただ い た学生，ある い はボス ドク の方

に は，企業研究者は 30代が終わ るまでに別 の 職種に 移る

こ とが 少なくない こ とを，是非 肖定的に認識い た だ きた

い と思う．　 一方で これか ら は研究の 専門職 とし て，優秀

な研究者は，よ り長き に渡っ て 研究の第
一

線で活躍す る

場が 与え られ る 可能性 も増 えて き て い る よ うに 思わ れ

る．い ずれ に して も企業で 研究職を希望する の で あれ ば

多 くの方 と積極的に交わ りなが ら研究をや っ てほ しい ．

オーブ ン イ ノ ベ ーシ ョ ン の 時代，研究現場か ら仮 に 離れ

た と して も，他 人 （他社）の技術を正 確に 目利 きする た

め に は，自 ら の研究体験 が 何 よ り貴重 で あ る，確 か に 優

れた研究者が優 れた管理職 ・経営者 に な る保障は何 もな

い が，研究室 で の経験 が 無駄に な る こ と は決して な い と

私 は考え て い る．
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